



Año I

Semanario Republicano afecto al Partido Radical

Núm. 10

Redacción y Administración:
CENTRO REPUBLICANO RADICAL
Ollas, número 4

Gerona, 28 de Mayo de 1932

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
PROTECTOR trimestre 2'50 pesetas.
Número suelto: 10 cts.

Alejandro Lerroux en las Constituyentes

El Jefe del Partido Radical, en su último discurso, se acredita una vez más de ser el leal autonomista, el ferviente republicano y el gran español de siempre

Ya ha hablado Lerroux. Lo estaba pidiendo a voces Cataluña y el resto de España. Todo el país estaba deseoso de conocer de una manera clara y concreta la opinión de nuestro jefe, referente al Estatuto.

Nosotros vamos a cometer aquí una irreverencia, no con Lerroux, sino con los que pedían que hablara. Y esta irreverencia la cometemos al decir, como decimos, que nosotros no necesitábamos que el jefe hablara para conocer su opinión sobre el Estatuto. ¿Es que nos la había notificado reservadamente? No. Es sencillamente que conocemos a Lerroux. Por algo le seguimos, por algo le admiramos, por algo le queremos.

Nosotros, fervientes republicanos y leales radicales, quisiéramos oír todos los días la palabra mágica de Lerroux, henchida de enseñanzas, repleta de republicanismo y plétórica de patriotismo; pero no podemos sustraernos a hacer la confesión sincera que hacemos de que todo el fondo del magnífico y grandilocuente discurso de Lerroux, es el que confiadamente esperábamos. Y lo esperábamos sin el más leve asomo de duda. Y es que Lerroux no ha fallado nunca.

Los que no le conocen o no quieren conocerle, a pesar de su diáfana y larga actuación política, son los que a cada momento pedían o exigían que nuestro jefe hablase; como si no se supiese en cada momento político, como opina Lerroux. En sus conversaciones, en sus intervenciones, en sus declaraciones, a todas horas se sabe la opinión del gran republicano. Pero aparte de ello, la opinión de Lerroux relacionada con el Estatuto, es conocida desde hace treinta años. De cuando ni se había soñado siquiera con un Estatuto.

Lerroux es autonomista, aunque lo hayan negado y lo nieguen los separatistas; Lerroux es republicano, aunque lo discutan los ciegos de nacimiento y los ciegos en la buena fe; y Lerroux es profundamente español, digan lo que les dé la gana los que creen que no se puede ser patriota sino arrodillado a los pies de un trono.

Cuando Lerroux vapuleaba al separatismo y se declaraba autonomista dentro de la unidad, la fobia y el odio se ensañaban con él, arrojándole las injurias más groseras, tildándole de enemigo de Cataluña. ¿Enemigo de Cataluña, Lerroux? ¡Si no hay nacido que sienta con más fervor y con más ansias y con más inmensidad el amor a España que Lerroux! Y siendo Cataluña también España ¿cómo no ha de quererla?

Ha hecho más por Cataluña y sus hijos, Lerroux, que todos los catalanistas juntos. ¡Bien nos lo recuerdan los tristes recuerdos de Montjuich y los asesinados por el Sindicato Libre por las calles de Barcelona y las viles felonías de los hombres de la Lliga el año 17! ¡Cómo callaba todo el mundo entonces! Y todo aquello pasaba en Cataluña.

¿A qué viene todo eso ahora? Viene a que honradamente sentimos la protesta en nuestra alma al leer que alguien de significación catalanista se permite el atrevimiento, así, el atrevimiento, de declarar que Lerroux se ha portado leal con Cataluña.

Ahora, ciertos señores, descubren a Lerroux, y le califican de leal a Cataluña. Desde luego, que esos señores, al hablar de Cataluña, se refieren a ellos, considerándose que ellos son Cataluña.

Sepan unos y sepan otros, que Lerroux es Leal sólo y exclusivamente a su conciencia; conciencia de hombre honrado y rectilíneo que siente con fervor el autonomismo, la Libertad, la Justicia, la República, y sobre todo, siente íntima y profundamente a España. Y vosotros, queráis o no, y diga lo que diga Ventura Gassol, sois pedazos de nuestra España, pedazos que necesitáis todavía que os guíen y que os orienten, como ha hecho Lerroux; pero de España al fin.

Lerroux ha hablado. Y sin la más pequeña dificultad, no ha tenido más que repetir punto por punto el programa autónomo, republicano y español de nuestro Partido. Este es Lerroux, esta es su lealtad.

La deslealtad está en los que le negaban a Lerroux y a nuestro Partido, que fuéramos autonomistas y republicanos, sabiendo como sabían o tenían la obligación de saber, lo que hemos sido honradamente siempre.

Lerroux no es nadie ni representa nada. Es el anacronismo en persona, es el máximo estorbo. Pero se anuncia que Lerroux va a hablar, y se llena España entera de emoción. El salón de sesiones de las Cortes se inunda de expectación. Las tribunas, abarrotadas; en los escaños, como en una revista, no falta un soldado ni un oficial; en el banco azul, el gobierno en pleno.

Pronuncia su discurso nuestro jefe, y salen de sus labios, con el máximo respeto y con la más alta consideración para todas las personas y todas las ideas, oraciones sublimes de concordia española para todas las regiones, de amores a la autonomía, y en grado sumo, de defensa al nuevo régimen, al que tanto quiere y por el que ha luchado tanto.

Un nuevo e inmenso servicio prestado por Lerroux a las ideas y a España. Naturalmente; los extremistas y sectarios de un lado y los del otro, han quedado defraudados. No sabemos cuando escarmentarán.

Lerroux, solo o acompañado, con popularidad o impopularidad, no sabe escoger más que un camino: el suyo. El justo, el de la razón y el de la verdad.

Por si el que nos leyese hoy, dudara de nuestra afirmación de que ya sabíamos como había de comportarse Lerroux en su discurso, queremos reproducir a continuación un pequeño artículo que publicábamos el pasado día 7 del corriente mes.

Dice así nuestro artículo:
«EL PARTIDO RADICAL Y EL ESTATUTO»

Nuestro partido tantas veces injuriado y calumniado por los profesionales del maquiavelismo, va a demostrar una vez más su acrisolada lealtad a sus compromisos y la serenidad y ecuanimidad de su conducta, que han sido su norma en todo momento en su larga historia política. De ahí que haya despertado su actuación, en muchas ocasiones, la protesta de los que, separándose de lo razonable y del justo medio, pretenden supeditar todos los organismos, a su solo capricho.

El partido radical no ha sabido someterse a nadie ni a nada si no les ha acompañado el derecho y la razón. Y menos aún si por delante se pone como arma la imposición y la amenaza.

Nuestro Partido ha propugnado desde un principio por el Estatuto de Cataluña. Por él ha luchado y luchará ahora en el Parlamento, porque está en su programa, porque lo siente, porque lo quiere, porque lo ha dicho y porque el Partido Radical no miente nunca.

El Partido Radical estaba representado en San Sebastián por su ilustre jefe, y aquel y éste harán honor a su palabra.

Despreciamos en absoluto toda campaña monárquica tendenciosa en contra de las libertades y autonomías de las regiones. Esa gente no entiende ni puede comprender estas cosas. Hay que ser profundamente liberal y eminentemente republicano para sentir y entender de libertad y de autonomía.

Así como despreciamos la campaña subversiva de los monárquicos, del mismo modo hacemos caso omiso de los intransigentes catalanistas que sin más idealidad que la de ser del terruño que les vio nacer, quieren imponer sus teorías absurdas a los que de la razón, la comprensión y el equilibrio han formado su trayectoria política.

Y en esta situación se halla el Partido Radical y así se le encontrará siempre. Locuras y neurosis, no. Ni de un lado ni del otro. En el fiel de la balanza, sí.

Y a nuestro entender, este es el mejor elogio que podemos hacer de Lerroux. Demostrar, sin lugar a dudas, que conocemos su acrisolada lealtad, su ponderación y equilibrio, y sobre todo, que se puede tener fe en él sin temor a perderla.

¡Cuántos querrían reunir estas condiciones!

PARTIDO REPUBLICANO RADICAL

Importantes actos republicanos

En Santa Coloma de Farnés
El domingo, día 5 de Junio, a las 3 en punto de la tarde, y en el salón de actos del «Ateneu Republicà Federal» de dicha Ciudad, nuestro Partido celebrará un

Grandioso mítin de afirmación republicana y en defensa del nuevo régimen, en el que tomarán parte destacadísimos y valiosos elementos como son los siguientes oradores que dirigirán la palabra al pueblo:

- Luís Moreno
Ilustrado profesor y periodista
- Enriqueta Gallinat
Eminente escritora y gran oradora
- Juan Mujal
Culto propagandista y director de «El Radical»
- Juan Matheu
Ilustre abogado

Antonio Montaner

Gran jurisconsulto, ex-gobernador de Sevilla y Zaragoza, y presidente del Partido Radical en Barcelona.

Ciudadanos liberales y republicanos todos de Santa Coloma: Acudid como un solo hombre a tan importante acto, a escuchar la voz elocuente de nuestros oradores, y a dar fe de vuestra cordialidad republicana y de amor a la joven República.

En Gerona
El mismo domingo, día 5, a las 10 de su noche y en el local del Centro Republicano Radical, tendrá lugar un

Importante mítin de defensa de los ideales republicanos y en el que harán uso de la palabra los elocuentes oradores:

- Luís Moreno
- Juan Matheu
- Enriqueta Gallinat
- Juan Mujal
- Antonio Montaner

¡Gerundenses de sentimientos liberales y republicanos! Os convocamos a tan importante acto a que demostréis vuestros entusiasmos y amores por la consolidación de la República.

Intenciones

ELOGIO DEL SILENCIO

Ya era hora de que en España, el país de la oratoria, fuese posible escribir el elogio del silencio. Y escribirlo no exaltando la figura de un hombre de ciencia, de un hombre de laboratorio, se podría hallar en su silencio la razón de su sabiduría, sino en torno a la figura cumbre de nuestra política, a un político que, contra toda la rutina nacional, ha sabido hacer del silencio la más elocuente y patriótica de sus posiciones.

He aquí como en el país de la verborrea, Alejandro Lerroux ha sabido callar, aun a riesgo de perder adeptos, pues la masa casi siempre es deslumbrable por la palabra fácil y en cambio siente un marcado desvío por quien se niega a hablar mientras su palabra no sea estrictamente necesaria a la salud de su patria.

Y Lerroux ha callado. Ha callado un día y otro día, un mes y otro mes, dando con el sacrificio de su silencio el más alto ejemplo de ciudadanía que registra la historia política contemporánea del mundo entero.

Hay que escribir este elogio del silencio. Hay que destacar esa magnífica elocuencia de un silencio oportuno, eficaz y preciso. Tal, el silencio de Alejandro Lerroux, preñado de provechosas enseñanzas, cuajado de rotundas afirmaciones, encendido de optimistas y elevados augurios.

Es muy difícil saber callar. Mucho más difícil que saber hablar. Lo más difícil de todo para un político que sea eje de la política de su pueblo. Lo más difícil — cabe concretar — para Alejandro Lerroux, reclamado por tantas y tan perentorias solicitudes, solicitado por tan apremiantes llamadas de unos y de otros, de los de la izquierda y de los de la derecha, de los de arriba y de los de abajo.

Y, sin embargo, Alejandro Lerroux, ha callado. Ha callado todo el tiempo que él creía que debía callar. Ha hecho del silencio su más elocuente argumentación, prestando a España y a la República el más alto servicio que podía prestársele en ese minuto histórico por que atraviesa la patria.

¡Elogio del silencio! ¡Y en el país de la oratoria, de la verborrea! Alejandro Lerroux, el más gran tributo de nuestro tiempo, ha obtenido su mejor triunfo con este silencio suyo abierto en mitad del torbellino de discursos que nos abrumba.

La República Española debe eterna gratitud a esta inhibición verbal del gran estadista, que ha hecho de su vida pública una escuela de sacrificio, de donde todos sus discípulos hemos de salir con nuestra parte de sacrificio correspondiente, que no será penoso ni agobiador, sino alegre y ligero, para quienes guardamos, en el fondo de nuestras conciencias, la serenidad del deber cumplido.

ANGEL MARSÁ.

(Para «El Radical»)

Una equivocación

Antes de pronunciar Don Alejandro Lerroux su último discurso en la Cortes, todo eran cábalas y vaticinios sobre la posición en que quedaría el Partido Radical con respecto a la política general de la nación.

Muchos soñaban ya con un caudillo de las fuerzas derechistas que no hallan medio de constituir núcleo homogéneo lo suficientemente poderoso para recabar el poder, ni aun siquiera para organizar una oposición capaz de influir eficazmente en la obra legislativa.

A estas horas se habrán convencido todos ellos de su error. Lerroux se ha mostrado una vez más como siempre: radical como en sus primeros tiempos, españolista como cuando enarbolaba la bandera nacional en el balcón de su casa, republicano sobre todas las cosas, esclavo de su palabra como hombre de honor, idealista como el primer romántico del siglo XIX, práctico como el materialista más escéptico del siglo actual.

Debían haberse dado cuenta los elementos de derecha que le adulaban, de que no está el horno para bollos ni la Magdalena para tafetanes: no es la hora de las derechas, y por lo tanto, el hombre de prestigio que se pusiese al frente de fuerzas de esta clase, pronto quedaría anulado y quizás para siempre.

Las derechas habían de comprender que en cuanto Lerroux se apartase de la actuación que ha constituido la norma de toda su vida, perdería la estimación de su partido y entonces ¿para qué les iba a servir un hombre sólo, por mucho talento que tuviese?

También esperaban que Lerroux se mostrase contrario al Estatuto de Cataluña, como si el ser buen español estuviese reñido con el reconocimiento de distintas personalidades en la península Ibérica, siempre que el desarrollo de su vida particular no sea un obstáculo para la existencia de la nación española.

El ilustre jefe del Partido Radical tenía que expresarse siguiendo las normas de dicho partido: radicalismo en las ideas, máxima tolerancia en los procedimientos y, ante todo y sobre todo, imperio de la Ley para todo el mundo.

Dicen algunos que al haberse expresado como lo hizo, perdió el jefe radical muchos partidarios, y ahí está precisamente la equivocación. El resultado de la célebre peroración será una depuración del partido, eliminando de su seno a todos los arrivistas que buscaban en él la satisfacción de sus apetitos y sustituyéndolos por elementos sanos, convencidos de que es hoy el partido que siente más intensamente la realidad de la vida española y por lo tanto, el más apto para dar solución adecuada a sus principales problemas.

L. MORENO TORRES

Felicitación al Jefe

Alejandro Lerroux
O'Donnell 4.—Madrid
Centro y Comité Radical Autonomista
Gerona felicitan ilustre Jefe magistral discurso referente Estatuto.
Centro, Auguet.—Comité, Estragués.

Del discurso de Lerroux

Lo que se pretendía

¡Serán insensatos! Pretendían, nada menos, que Lerroux fuera el causante de una verdadera catástrofe. Es indignante. Hay gente tan idiota, que a ser posible que Lerroux pudiera vivir mil años, seguirían no conociendo a Lerroux al cabo de los años mil.

El plan estaba urdido sobre una base tan falsa como ridícula. Suponían que Lerroux, ansioso de espectáculo y de popularidad; saldría al hemicycleo del Congreso, y a mandoble limpio contra el Estatuto y el gobierno, daría pié a que por las calles de España pudieran manifestarse los pocos monárquicos que quedan, que al grito de ¡Abajo el Estatuto! y de ¡viva Lerroux se lanzarían a perturbar el orden y la República. Las fuerzas públicas de choque habrían de intervenir, y así se demostraría como el gobierno de la República perseguía a los verdaderos españoles que velaban por la integridad de la patria. Una verdadera locura.

¡Viva Lerroux! en boca de los monárquicos? Estos no podrán lanzar ese grito. Lerroux ha sabido medir siempre su responsabilidad, aparte de cumplir con su ideología de siempre y con su conciencia rectilínea.

Lerroux, autonomista, no puede ni quiere ir contra la Autonomía. Es indiscutible que en Cataluña hay autonomismos auténticos y leales y autonomismos dudosos. Por éstos, que son los menos, es por los que se anda con cuidado, y por causa de estos últimos tendrán que discutirse algunos artículos. Pero contra la Autonomía, Lerroux, ¡imposible!

Lerroux, ferviente republicano, ha dado mil veces su libertad y ha expuesto la vida por la República. ¿Cómo va a perjudicarla y a perturbarla?

Lerroux, gran español, quiere el amor a España de todas las regiones y la cordialidad y el cariño más profundo entre todas ellas.

¿Cómo es posible que, sin desconocer la larga historia política de Lerroux, se pretendiera que este insigne estadista se separara de su trayectoria y de su equilibrio y diera gusto a los enemigos de la República? La idea que han alimentado estos días ciertos insensatos, no puede anidar más que en cerebros desequilibrados. Lerroux, es más grande de lo que le suponen ciertos elementos.

Han tenido ahora una nueva ocasión para conocer a Lerroux. ¿Volverán a olvidarse de su conducta republicana y patriótica de siempre?

Insistiendo

Después de haber denunciado la subida del precio del pan debido al aumento que experimentó en el mercado el quintal métrico de harina, vino el Gobierno de la República con muy buen acierto a Decretar la importación de un buen número de toneladas de trigo a fin de que pudiera seguir cotizándose en el mercado al mismo precio que tenía antes de experimentar su alza y conseguir, con tal procedimiento, la rebaja del precio del pan en la

misma cantidad con que se había aumentado.

Ha venido la venta de harina fabricada con el trigo exótico importado; los panaderos la han adquirido con su rebaja de precio, y lo inejor del caso, es que siguen vendiendo el pan al mismo precio con que lo subieron, burlando con tal proceder los buenos propósitos del Ministro de Agricultura, y haciendo caso omiso de las protestas, especialmente de las clases humildes, formuladas contra tan injustificado proceder. Y lo peor del caso, es que venden un pan crudo en extremo; y todo ello, a ciencia y paciencia de las autoridades.

De manera que el negocio queda para los panaderos.

Ya no hay quien pueda conseguir que se reúnan los panaderos para que rebajen el precio del pan; y el público que revienta; el que no pueda seguir adquiriendo un kilo de pan que se muera de hambre; y si para evitarse de este estado, intentara adquirirlo de otra forma, vería que se movilizaría si preciso fuera, todo un ejército de autoridades de todas órdenes y clases para perseguirlo y castigarlo por la mala acción ejercitada; y estos comerciantes, que están cometiendo un verdadero abuso contra el público, no encuentran autoridad de ningún orden que se atreva a enfrentarse con ellos para defender aquellos derechos que el público está demandando constantemente.

Veremos si conseguimos con urgencia nuestros propósitos. De lo contrario, insistiremos y apelaremos a donde sea menester para conseguirlo, por que entendemos que es de justicia.

LUSUS

Contra la República

Preparación de atentados, fabricación de bombas, almacenes de pistolas, ríos de billetes de Banco, atracadores y pistoleros.

La República, al advenir, se ha encontrado, a los pocos días, con toda una gama de seres de la más baja condición moral y de una abyección abominable, de tal calibre, que produce náuseas.

Se ha pretendido resistir a la República con procedimientos incalificables, de tal naturaleza y con tal cúmulo de bajos medios, que repugnan al ser humano más desaprensivo y malvado.

No es posible que ningún elemento de conciencia liberal y que tenga la más pequeña noción de la hombría de bien, no vea con repugnancia e indignación la osadía y la maldad refinadas de los organizadores de tamañas monstruosidades.

La villana y alevosa bomba colocada al azar, en cualquier sitio, cobarde y vilmente, para que al estallar haga trizas el cuerpo del primer ciudadano que, confiado que vive en una Sociedad humanitaria, transcurra por el lugar que le acecha el artefacto maldito. Ayes de dolor, de desesperación y de muerte, de una persona que puede

LA

Casa Oriol Carbó

(Quatre Cantons)

es complau a posar en coneixement del públic
d'haver inaugurat la nova secció de

SASTRERIA A MIDA

a càrrec de l'acreditat sastre-tallador Sr. CIURANA

Tall i confecció immillorables.—Preus sense competència

ser tu amigo, tu camarada, tu hermano, tu padre, tu hijo, ¡tu madre o mi madre! Un ser que puede ser el tuyo o el mío.

Y pistolas y pistoleros, y atracos y atracadores. Preparación de atentados contra dignísimas personalidades que no duermen ni viven, matándose por conseguir para nuestra patria días más felices, de más libertad y más justicia para todos, sin distinción de clases.

El dinero corre en abundancia, se reparte a granel, y se ponen precio y tasa a todas las bajezas tramadas entre las sombras.

Hombres de conciencia podrida y de alma averjada, que habrán amontonado millones a costa de mil fechorías al margen de la Ley; contrabandistas de todas las categorías; confidentes de todos los nobles y sanos movimientos; chantagistas de los peores bajos fondos; afiliados a la vez a una como otra organización, para traicionar y venderse a las dos; *caballeros del orden*, amamantados con toda clase de malas leches del jesuitismo y formados en escuelas iniciadoras de la inversión del alma y del cuerpo. Toda la hez de la escoria y el desecho de la delincuencia, puestas al servicio de los retardatarios y miserables enemigos de la República.

La República que nació alba y pura del amor del pueblo español, sin odios ni rencores; cuya misión es la de salvar el honor de España y la de sus hijos. Que supo perdonar y alejarse de procedimientos de venganza para dedicarse a iniciar para nuestra patria una era de trabajo, de amor y prosperidad dentro del orden y de la Ley, y de una amplia y auténtica democracia; se encuentra con toda una mescolanza de seres de alma ruín y pervertida, dispuestos, por el dinero, a apuñalar al nuevo régimen por los procedimientos que sean. Lo mismo por la pistola, atracando al pacífico transeunte o al confiado chauffeur, que atravesando el corazón a balazos de una indefensa estantería. Lo mismo haciendo de furibundo extremista que asaltando cualquier Banco. De igual manera actuando de sindicalista del Libre, al servicio del burgués, como afiliándose al grupo de asesinos que pretendían atentar cobardemente contra el Presidente del Gobierno. Y de idéntica forma y con la misma sangre fría, construyen la bomba criminal que pudiera destrozar las entrañas de la madre que dió el ser al que la fabricó.

Y tras cortina, la fuente de donde mana el chorro de moneda que alimenta las audacias, bajezas y villanías de gente tan miserable y despreciable.

La República, a pesar de todos los pesares, ha tenido suerte. Ha podido levantar en vilo, para conocimiento de los honrados españoles, mostrándolo en toda su repugnancia, el montón de basura humana que pretendía infeccionar el ambiente nacional. En cambio, la intelectualidad, la juventud, la clase trabajadora honrada y sana; la esencia y la selección, al lado de la República. El verdadero pueblo español, velando por ella y defendiéndola.

Un empujón más, y pronto van a salir a la superficie los elementos que, entre sombras, pagan y dirigen tan criminales y miserables maquinaciones.

¡RADICALES!

Por las familias de los dos radicales asesinados en Orcajo.

Esperamos que todos los Comités y Centros de nuestro Partido, no dejarán de apresurarse a abrir suscripciones para contribuir a engrosar la que «El Radical» tiene abierta a favor de las familias de los dos correligionarios asesinados en Orcajo. Aquellos seres, que han quedado en el mayor abandono, confían en la solidaridad de sus correligionarios.

No dudamos que cumpliréis con vuestro deber.

Suma anterior.	67 ptas.
Pedro Sastreger.	1 »
Esteban Vicante	2 »
José Moiset	1 1
Joaquín Casch.	1 1
Cecilio Hernández.	1 »
Jaime Vila.	1 »
Francisco Puig.	3 »
José Moret	250 »
Luis Moreno	5 »
Emilio Massó Fábrega.	1 »
Daniel Azabal	1 »
Manuel Bosdell	2 »
Bruno Centrich	2 »
Suma.	90'50 »

EN VOZ ALTA DE ENSEÑANZA

La honrada gente de orden

Estamos asombrados de lo que va sucediendo por el mundo hace unos cuantos días. La gente de derecha política, que a son de bombo y platillos se ha calificado siempre a sí misma de gente de orden, honrada y de nobles procedimientos, acaba de quedar desnuda, en una impúdica e indignante desnudez.

Los que propugnábamos por un gobierno del pueblo por el pueblo, que, en un régimen de auténtica democracia, pusiera verdadero orden en los organismos de la patria, barriendo el desbarajuste y el desorden que reinaba en todas partes; se nos tachaba de perturbadores sistemáticos, de amantes del desorden y de voceros de una demagogia desenfadada.

Nosotros reclamábamos para nuestra querida patria Libertad y Justicia dentro del más estricto cumplimiento de la Ley, porque la Ley era continuamente vejada y escarnecida. Pedíamos orden en Hacienda, en Justicia, en todo; y en gran manera, que no hubiese extralimitaciones de poder ni arbitrariedades, ni que nadie se separara de su jurisdicción, con intromisiones irritantes, en otra jurisdicción.

Precisamente nosotros creíamos, y seguimos creyendo, que esto que pedíamos era el verdadero orden. Orden por el cual hemos pasado muchos sinsabores y dolores muchos.

La buena gente, llamada de orden, nos anatematizaba y nos perseguía por perturbadores y por amantes del desorden.

Ha venido la República, se pretende poner orden en todo, colocar bien las cosas en su sitio, no arbitrariamente, por imposición o por capricho de uno o de unos pocos, sino por la discusión y el acuerdo democrático de todos. A la gente de orden, del orden antiguo, desde luego, no le parece bien. Paga a pistoleros, fragua atentados, organiza atracos y fabrica bombas.

En pocos días, un ruso, perteneciente a una organización de derechas políticas, y por lo tanto de orden, asesina vilmente al digno presidente de la República francesa. Así no más, con mucho orden. En el Japon, unos militares fascistas, amantes del orden, asesinan al presidente del gobierno japonés. Y aquí en España, se descubre un complot extensísimo, con ramificaciones de derecha, para asesinar a un ministro y al propio jefe del gobierno de la República.

¡Vaya un orden más especial el orden de que blasona esa gente de la derecha! ¡Vaya un antifaz con que se habían cubierto el rostro esos amantes del orden!

Será cuestión de que se cambie el nombre del letrero que habían colocado en sus tiendas esos señores. En vez del nombre de «gente de orden» estamparemos el de «asesinos». Y que no pretendan engañar más a la ingenua y sencilla gente del pueblo. El pueblo es hoy ya mayor de edad y como a asesinos los señala, los repudia y los maldice.

El Caballero Barcino

Tenemos entendido que el día cinco del próximo mes de junio los Maestros nacionales del partido de Olot van a realizar una excursión en el santuario de la Salud, lugar pintoresco en extremo y muy a propósito para aislarse del mundo por algunas horas y dedicarlas a meditaciones pedagógicas.

Presidirá la reunión el Inspector Jefe Sr. Junquera, quien pronunciará una conferencia que pueda servir de base de discusión y de la cual puedan deducirse resultados prácticos.

Es una innovación que ha introducido el nombrado Inspector en las antiguas CONVERSAS que treinta años atrás iniciaron los Maestros de esta provincia y que lograron imponer en toda España, incluyen lo la palabra catalana con que las designaban en el léxico pedagógico nacional.

El año pasado se reunieron los Maestros del partido de La Bisbal en el faro de San Sebastián, donde celebraron un acto pedagógico muy importante y ya anteriormente se había concertado otra reunión en San Pedro de Roda.

Es de gran trascendencia que se celebren estas CONVERSAS, sobre todo en estos momentos en que la votación inminente del Estatuto de Cataluña en el Parlamento, introducirá considerables cambios en la organización de la enseñanza en nuestra región.

De todos modos, es muy agradable y esperanzador el hecho de que cuando casi todos los gremios, sindicatos, carreteras y oficios no se reúnen más que para tratar intereses materiales, el Magisterio nacional de primera enseñanza escoja una fiesta de primavera, se traslade a la cumbre de uno de nuestros poéticos montes y allí, alejado de las miserias cotidianas, fijos los ojos en la inmensidad de su sagrada misión, estudie nuevas fórmulas y trace nuevos derroteros para fraguar en lo íntimo de sus escuelas la nueva humanidad que esperamos los que hemos defendido siempre los ideales más nobles del alma humana.

MAGISTER.

NOTAS SUELTAS

El Terrorismo

Es vergonzoso lo que está sucediendo en España desde el advenimiento de la República.

Por una parte los obreros, dejándose llevar como corderos a huelgas sin otra finalidad que la estúpidamente revolucionaria, y digo estúpidamente, porque sólo al que asó la manteca se le ocurre que el Estado va a estar tan indefenso que puedan hacerse dueños de él la media docena de comunistas de acción que hay repartidos entre toda España.

Por otro lado la fabricación de bombas por aquella media docena de exaltados, que, si llegaran a tirarlas, solo lograrían despertar una furiosa reacción que interrumpiría el camino de progreso emprendido por la nación española.

Hay que acabar con eso, con mano dura para los que delincan y con un aumento de cultura para todos.

* * *

Aquellos polvos....

Porque los propagandistas republicanos deseaban ante todo asegurar la elección y porque todavía se emplearon en la propaganda aquellos antiguos tópicos de ofrecerlo todo, sabiendo bien positivamente que no podía lograrse en los primeros momentos, se engañó cruelmente a los espíritus simplistas que constituyen la mayoría de la masa popular y ahora preocupan fuertemente las primeras elecciones que se celebren.

Si a esto se añade la incógnita del voto femenino que se supone favorable a los elementos reaccionarios, la preocupación sube de punto y se convierte en angustia.

Afortunadamente y a van dándose cuenta las gentes de la labor realizada y de la conveniencia de no poner obstáculos al Gobierno para que pueda llevar a feliz término la que falta del programa mínimo de solución inmediata, y respecto a las mujeres, hay que tener confianza en su espíritu conservador precisamente, para creer que defenderán a la República contra los ataques de los extremistas.

El abuelo Maciá, no obstante, parece que no participa de este criterio, pues basándose en la premura del tiempo, piensa prescindir del voto femenino en las primeras elecciones a diputados de la Generalidad.

Si las cosas no resultasen como sería de desear, tendríamos que buscar los motivos en aquellas propagandas insensatas de los primeros momentos: aquellos polvos anarquizantes tanto en el aspecto político, como en el social y patriótico.

* * *

La guasa madrileña

El doctor Albiñana merecía la aplicación de la Ley de defensa de la República porque había cometido faltas semejantes a las de otros individuos que habían sido castigados con arreglo a los preceptos de dicha ley; pero desterrar a un ente semejante a Río de Oro, por ejemplo, hubiera sido demasiado honor para tan poca personalidad.

El señor Azaña, madrileño de pura cepa y guasón como tal, ha encontrado el medio de armonizar el carácter del castigo con el del delincuente y le ha mandado a las Hurdes.

He leído en alguna parte que se queja porque tiene que dormir en una especie de caverna donde la suciedad y la incomodidad tienen su asiento.

No hay derecho a quejarse, porque él y los de su calaña durante siglos y siglos de su dominación no han sabido civilizar aquel pedazo de suelo español al que tanto dicen amar. De haberlo hecho en su tiempo, no le faltaría ahora higiénica habitación y cómodo lecho.

No obstante, en este caso las Hurdes representan un destierro ideal; porque es lo que diría el señor Azaña: «¡Los cavernícolas a la caverna!»

BROWN

COMARCALES

Figueras

Se ha constituido en esta ciudad una nueva entidad política titulada «CENTRO FEDERAL DE UNION REPUBLICANA» cuyo objeto es la propaganda de los ideales republicanos, con vistas a la confraternidad entre la gran familia republicana, sin distinción de matices.

Para regir los destinos de este Centro ha sido nombrado el siguiente Comité:

- Presidente. Ventura Capdevila
- Vice-Presidente Salvador Ballcells Ferrer
- Secretario. Francisco Rutllán Traver
- Vice-Secretario Jaime Ginjaume
- Tesorero Vidal Pau
- Intendente. Narciso Navarra
- Bibliotecario Juan Gelabert
- Vocal 1.º Antonio Papell Camps
- Vocal 2.º Esteban Maurici
- Vocal 3.º Camilo Cofán Salleras
- Vocal 4.º Juan Serrats Serrats

Anglés

PARECE VA A SER UN HECHO LA FORMACION EN ESTA DE UN GRUPO DE Esquerra Catalana, a lo menos así lo afirman algunos socios del Centro Republicano Autonomista, además de los rumores que circulan ya hace unos días.

No está mal y no es nuestra intención hacer sobre ello la menor crítica de mala fe al hablar de ello desde estas columnas de «EL RADICAL», no queriendo tampoco que fueran mal interpretadas nuestras sospechas en la organización de la misma, mirado desde el punto de vista pue-

bleril, que no es el mismo que mirado desde una gran población donde pueden tener vida los grupos, comités y centros republicanos bien definidos o adheridos a un partido republicano. En una población de tres mil habitantes consideramos que es algo peligroso querer organizarse por sí sola una fracción republicana cuyos socios de diferentes matices constituyen el Centro Republicano Autonomista.

Deben de tener muy en cuenta los organizadores de esta fracción, que ello pueda ser la causa de que merme la fuerza que dicho Centro se ha creado y que inconscientemente no sean el juego para su derrumbamiento, pues ello causaría mucho gozo a algunas personas que quizás ya están viendo con buenos ojos la formación del mencionado grupo haciendo ya sus cálculos para el futuro.

En caso de que sea un hecho la formación del Grupo de Esquerra Catalana, deben los dirigentes tener un especial cuidado en admitir a tales o cuales republicanos, pues haría un efecto muy pésimo que se afiliaran a un partido que lleva el nombre de izquierda, personas que sean derechas hasta la médula o de gente católica y de aquellos que ningún domingo faltan a misa.

No importa que sean republicanos del 14 de Abril, en adelante, lo que importa, es que los que se encarguen de la organización no confundan la derecha con la izquierda, porque luego se prestaría a constantes críticas, que todo y siendo de mucha razón, no traerían ningún beneficio para ninguno de los republicanos del Centro.

Sobre todo, no confundir y caminad siempre de buena fe y con ojo siempre alerta para que no resulte luego que este Grupo de Esquerra Catalana pierda su primera palabra, pues ya los hay que así se denominan y en cambio ni son de izquierda y ni casi republicanos.

LUZBEL

DEPORTES

FÚTBOL

Después del partido de Granollers

Peor hoy que ayer. Mañana peor que hoy. Hay que acabar con estos resultados, no por el criterio que merezcamos a los demás, harto sensible, sino por nuestra propia estima. Nuestro reserva o equipo B (discúlpenos el Sr. Oliva) hubiera hecho mejor papel. Verdad que Boix estuvo en su verdadera forma de hoy, mal, tan mal que no sabemos si le será posible ya mas jugar como en el año pasado le dió justa fama. Pero esto y ser cierto que Comas se retiró cuando ya teníamos tres goles en contra, no tenía que ser obstáculo para que se diera una poquita idea de saber jugar a futbol.

Lamentable exhibición en todas las líneas excepto en la defensa. Sin puerta, medios ni delanteros, no se puede salir a un campo forastero ni tan siquiera jugar en casa.

Vamos señalando los resultados que llevamos previstos y nuestros dirigentes no avanzan en soluciones. Las tienen a

mano. El jueves nuestros reservistas pusieron cátedra para que pudieran aprender los que del primero miraban el partido con aires de superioridad (¡pobres!) desde las gradas. Verdad que tenían poco contrincante y que hubieran dado mejor batalla, de no haberse impuesto rotundamente los nuestros al comienzo del partido. Bien por los chicos de Oliva.

No supieron ver en aquellos muchachos «gente» para nuestro primer equipo? Entonces que vayan buscando vulgaridades fuera de casa y a precio de excelencias y acabarán con la afición y con el «Girona». Debe de terminarse de una vez esta orientación, no sea que tengamos que hacerlo demasiado tarde. Aún ahora es tiempo de ello y de enmendar yerros.

Escritas estas líneas, parece que mañana a Badalona va un equipo de jóvenes algo arreglado. Esperemos el resultado con confianza. No queremos que ganen pero si que den que hacer y demuestren saben jugar un poco. Probablemente serán: Boix, Vilagran - Bussot, Farró - Flaviá, Comas o Moret, Balmaña - Ferrer, Carbó, Clara, Trias y Pagés,

SADIA

CRONICA

El pasado día 24 celebró la Asociación de Música de Girona, su noveno concierto del 10º curso, que representa el número 97 desde la fundación de esta benemérita Asociación.

El «Quintet Català» compuesto de Guillermo Garganta, piano; Eduardo Bocquet, violín. Rafael Ferrer, violín; José Julibert, viola; y José Trotta, violoncelo ejecutó un programa escogidísimo en forma magistral.

Fué principalmente alabada la segunda parte constituida por obras de nuestra tierra: unas evocaciones poéticas de Toldrá y un Scherzo humorístico de Zamacois, muy bien interpretadas.

En resumen: fué una agradable sesión de música que honra tanto a los ejecutantes como a la Directiva de la Asociación que los ha contratado.

Atentamente invitados por la Junta de Juventud de Alianza Republicana estuvimos el 24 próximo pasado en los salones de aquella entidad a escuchar la conferencia que con el tema de «La mujer manda» dió el inspirado poeta y elocuente orador D. Roberto Rizo.

Resultó una fiesta simpática. La conferencia, graciosísima pues el tema se prestaba a ello, y el conferenciante supo darle toda la amenidad de que era susceptible, si bien que burla burlando se dijeron verdades como templos.

Leyó también el Sr. Rizo unas bellas poesías dedicadas a señoritas de la localidad, buenas como suyas y espléndidamente declamadas.

Un aplauso a la entidad, que tan hermosas fiestas organiza, y al conferenciante por su brillante peroración.

Imprenta de Salomón Marqués - Forsa, 2 - Girona



LA Crema de Jabón Pompilia

es la mejor porque contiene mentol — antiséptico poderoso — y Kimol, producto químico que reblandece mucho el pelo
Poco cuesta probarla

EMILIO PEREZ

Fotógrafo



Pedret, 48



Ampliaciones y toda clase de trabajos para aficionados

Se fotografía a domicilio

Demaneu arreu

Xocolates

RAMON SIRVENT

Són els millors

RIPOLL

Servicios de Autos, para mercados y excursiones

J. Vila, de Quart

Paseo Dehesa, 6

GERONA

Fallebas

Amadeu Peris

Jaume I, 4 (Gran-Via) - GIRONA

Pastas Alimenticias

Puigdemont

Olot

Narciso Martí Trayter

Procurador de los Tribunales

Forsa, 8-1.º

GERONA

PELUQUERÍA

Salón Ideal

CIPRIANO JORDA

Plaza del Molino, número 6 — GIRONA